



## Más de 250 personas atestiguaron el eclipse solar y participaron en talleres culturales en las Islas Marías

- Expertos del Centro INAH Nayarit narraron a los visitantes del conjunto insular la importancia que los eclipses tenían en la época prehispánica
- Los talleres formaron parte de un amplio programa cultural realizado en colaboración con la Secretaría de Marina

Este lunes, México fue testigo de la alineación del Sol, la Luna y la Tierra, a través de un eclipse solar que pudo avistarse desde el Centro Ecoturístico y Reserva de la Biosfera “[Islas Marías](#)”, lugar donde el fenómeno celeste se apreció minutos antes que en el resto del continente.

En este contexto, trabajadores del Centro del Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH) en Nayarit, se sumaron a una serie de actividades realizadas en el conjunto insular, e impartieron talleres de cerámica referentes al eclipse que fue visible de manera parcial en el centro del país y, de forma total en ciudades como Mazatlán, Durango y Torreón.

Llevados a cabo en colaboración con el personal de la Secretaría de Marina, los talleres tuvieron el objetivo de subrayar la importancia que dichos fenómenos tenían para las civilizaciones mesoamericanas.

Se compartió con los más de 250 asistentes, información sobre los vastos conocimientos astronómicos y matemáticos, plasmados en códices, edificaciones y calendarios, entre otras expresiones culturales, que nos fueron legados por distintas civilizaciones prehispánicas y que, aún hoy, permiten a los especialistas estudiar esos testigos de sabiduría ancestral.

Los talleristas Edgar Hernández Castellanos y Porfirio Chávez Rivera, adscritos al Centro INAH Nayarit, desarrollaron actividades de modelado en cerámica con la interpretación de piezas emblemáticas de distintas culturas ancestrales relacionadas con los astros, como el icónico [Disco de la Muerte](#) de Teotihuacan,





así como representaciones modernas de eclipses.

De acuerdo con el promotor cultural Guillermo Campos Meda, adscrito igualmente a la oficina estatal de representación del Instituto, se trabajó bajo la premisa de sensibilizar al público respecto del patrimonio biocultural de México y acentuar la importancia de protegerlo en aras de su preservación, aprendiendo del ejemplo de nuestros antepasados, quienes vivían en comunión con la naturaleza.

La participación del INAH formó parte de un programa de actividades que contempló conferencias, conciertos y observación tanto de la bóveda celeste como del eclipse solar, siempre bajo las medidas de seguridad requeridas para garantizar la integridad de los asistentes.

Durante el avistamiento del astro, especialistas en física, astronomía y otras ciencias, orientaron a los visitantes sobre las fases del fenómeno en tres puntos de la isla María Madre, donde fueron colocados telecopios electrónicos y cajas de luz.

Además de ello, los grupos de visitantes participaron en rituales de limpiezas energéticas, danzas al sol y otras actividades relacionadas con la comunión del ser humano, la naturaleza y el universo.

Esta significó la segunda colaboración entre el Centro INAH Nayarit y el centro ecoturístico –inaugurado en 2022 dentro de la antigua colonia penitenciaria creada durante el gobierno de Porfirio Díaz–, luego de que, en abril de 2023, se realizaron talleres de cerámica y de fotografía que fomentaron la participación de los turistas, particularmente de niños y niñas que fueron protagonistas de actividades efectuadas con motivo del Día de las Infancias.

---oo0oo---

Síguenos en:

Facebook: [@inahmx](#)

X Corp: [@INAHmx](#)

Instagram: [@inahmx](#)

YouTube: [INAH TV](#)

TikTok: [@inahmx](#)

Sitio web: [inah.gob.mx](#)

